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Responde a video en que fustigan al instituto 

IFE, criticado por aplicar la reforma electoral: Valdés 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 18 
 
El consejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, dijo que las críticas a este 
organismo son producto de que aplicó con rigor el modelo de comunicación establecido por la reforma 
constitucional y legal de 2007-2008 (la cual prohíbe la compra de espacios en radio y en televisión para la difusión 
de promocionales políticos). 
 
En respuesta a un video en el que el rector e integrantes de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
fustigan al IFE por canalizar 348 millones de pesos para la creación de un fondo inmobiliario, el consejero se 
refiere directamente a Televisión Azteca, concesionaria a la que en múltiples ocasiones el Consejo General del 
organismo ha impuesto sanciones millonarias por incumplir preceptos de la normatividad en referencia. 
 
Efectivamente, con frecuencia los medios, pero fundamentalmente una televisora, expone información parcial, 
muy sesgada y, evidentemente, no otorga al IFE, sistemáticamente, el derecho de réplica al que está obligada por 
ley, señaló. 
 
Ante estos hechos, Valdés Zurita pide una reflexión crítica acerca de este tema y de la lamentable situación que ha 
enfrentado el IFE no sólo las últimas semanas, sino desde la reforma electoral. 
 
Les comento lo anterior, pues pienso que han sido víctimas (los universitarios), igual que muchos otros 
mexicanos, de los efectos de esa comunicación dolosa que pretende dañar la legitimidad de la institución electoral 
que con tanto esfuerzo hemos construido para el avance de nuestra democracia. 
 
Valdés finaliza su mensaje con una mención explícita a la televisora que, de acuerdo con este criterio, actúa de 
manera dolosa como respuesta a la aplicación de la reforma electoral. 
 
Señor rector, supongo que este video no va aparecer íntegro, como los suyos, en el noticiero de Televisión Azteca. 
Espero equivocarme. No obstante, me daré por bien servido si los jóvenes que se prestaron a elaborar los suyos lo 
ven, investigan y se forman una opinión objetiva de la cuestión, afirma. 
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PRD y AN se unen para comicios en Hidalgo 
 
Carlos Camacho, corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 33 
 
Pachuca, Hgo. El PRD y el PAN aprobaron participar en alianza en al menos 42 de los 84 municipios que el 
próximo 3 de julio renovarán ayuntamientos, de los cuales cerca de 30 son gobernados por el PRI. Los partidos del 
Trabajo y Convergencia declinaron ir en una alianza opositora al PRI, aunque sus dirigencias estatales anunciaron 
que apoyarán a los candidatos opositores al PRI que tengan posibilidades de ganar. El tricolor, a su vez, busca 
coligarse con los partidos Verde Ecologista y Nueva Alianza. 
 
 
 

Busca esposa de ex gobernador ser candidata de PRD y PAN en 
Nayarit 
 
Myriam Navarro González 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 33 
 
Tepic, Nay., 11 de marzo. La diputada federal perredista con licencia, Martha Elena García Gómez se registró hoy 
como precandidata de la coalición PRD-PAN a la gubernatura. 
 
Portando banderas amarillas, blancas y azules, con un logotipo en forma de corazón, unos cien simpatizantes de 
García Gómez se reunieron a las 12:30 horas en el parque Juan Escutia, de donde partieron a la sede estatal del sol 
azteca, donde ambos partidos ubicaron la mesa y comisión de inscripción. 
 
Acompañada con una banda de música y de la mano de sus nietos, la legisladora inició la caminata flanqueada por 
Ramón Cambero y Rodolfo Pedroza, presidente y secretario general del PAN nayarita, respectivamente, y los 
legisladores Juan Echegaray Becerra y Miguel Bernal Carrillo, del mismo partido. 
 
Tras su registro, García Gómez declaró sentirse contenta de participar en la alianza Nayarit, Paz y Trabajo, y 
anunció que recorrerá el estado para hacer proselitismo y ser candidata a la gubernatura, que se renovará el 3 de 
julio junto con los 20 ayuntamientos y las 30 diputaciones locales. 
 
En 2005, García Gómez fue impulsada como candidata a la gubernatura por su esposo Antonio Echevarría 
Domínguez, quien llegó a ser mandatario por una alianza de los mismos partidos; sin embargo, la idea no 
prosperó, debido a que entonces era un escándalo la pretensión de Vicente Fox de heredar la Presidencia de la 
República a su cónyuge, Marta Sahagún. 
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A dos meses de la agresión no hay avances en las pesquisas, dicen 

Exigen perredistas castigar a responsables de golpiza contra 
Guillermo Sánchez Nava 
 
Sergio Ocampo Arista 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 33 
 
Chilpancingo, Gro., 11 de marzo. Aproximadamente cien militantes del PRD demandaron al gobierno del estado 
castigar a los responsables de la golpiza propinada a Guillermo Sánchez Nava, ocurrida el 11 de enero pasado, 
cuando era representante de la coalición Guerrero nos Une ante el Instituto Electoral del estado. 
 
Encabezados por el líder estatal perredista Misael Medrano Baza, los militantes corearon entre otras consignas: 
“¡Zeferino, culero, ya vete de Guerrero!, y ¡Zeferino… Astudillo, ustedes son los mismos!”, en alusión a Héctor 
Astudillo, edil de Chilpancingo, acusado de borrar evidencias de la agresión. 
 
La manifestación concluyó afuera de palacio de gobierno e instalaciones de la Procuraduría General de Justicia del 
Estado, donde fueron recibidos por la subprocuradora Dominga Chávez Pineda, aunque no se les informó de 
ningún avance en la investigación. 
 
“Zeferino Torreblanca debió resolver todos los casos pendientes, pero su periodo termina en 20 días y lo que no 
resolvió en meses no lo hará ahora, dijo Medrano Baza. 
 
Recordó que en este sexenio fueron asesinados 38 militantes del PRD, incluidos el que fue presidente de la 
Comisión de Gobierno del Congreso del estado, Armando Chavarría Barrera, y no se ha resuelto ninguno, y eso es 
lo que nos agravia y nos moviliza. 
 
Sobre el caso de Sánchez Nava, quien está prácticamente inválido y en rehabilitación, expresó: de oídas se saben 
muchas cosas sobre los golpeadores; que si fue el hermano de Efrén Leyva (líder estatal del PRI), que si un tal N 
Fierro; mucha gente vio la agresión, sólo falta que la procuraduría informe de los avances o lo resuelva 
consignando a los detenidos. 
 
Medrano Baza dijo que la procuraduría que encabeza David Sotelo ha negado información, incluso a la dirigencia 
del PRD. 
 
Octaviano Santiago Dionisio, ex dirigente estatal del PRD, opinó que nunca importó al gobierno que se matara a 
muchos compañeros, y creo que en muchos casos nunca se iniciaron las pesquisas. 
 
 
 
 
 



 
SABADO 12 DE MARZO DE 2011 
 

4 

Legisladores deciden dejar pendiente su discusión en el pleno 
Fuera de la reforma aprobada en el Senado, facultad de la CNDH de atraer casos graves 
 
Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 16 
 
La mesa directiva de la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados rechazó incluir en el pliego 
final de la reforma aprobado en el Senado en materia de derechos humanos el artículo 102 de la Constitución, que 
tiene que ver con la facultad de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para atraer e investigar 
violaciones graves a las garantías individuales. 
 
Alfonso Navarrete Prida, presidente de la Comisión de Derechos Humanos, informó que la reforma constitucional 
aprobada en el Senado se enviará al Ejecutivo. Y restaría por debatir, y en su caso aprobar en el pleno, los cambios 
que hizo el Senado. 
 
Éste incluyó en la minuta cambios relativos a la facultad de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para 
atraer casos de violaciones graves a las garantías ciudadanas. El pleno de la comisión debatirá la semana próxima 
el destino de tales cambios, y en su caso diferirá su ratificación ante el pleno durante el próximo periodo ordinario 
de sesiones. 
 
El legislador priísta recordó en la reunión de la mesa directiva de la comisión que el artículo 102 de la Ley de 
Derechos Humanos, relativo a la facultad de investigación de la CNDH, causó polémica en el Senado. “La 
propuesta que nosotros enviamos decía que no fuera el presidente de la CNDH quien tuviera esa facultad de 
investigación sino el Consejo Consultivo. 
 
Los senadores, con razón decían que desnaturalizábamos al consejo consultivo, que dejaría de ser consultivo para 
convertirse en un órgano ejecutivo que desahogara procedimientos, girara órdenes y tomara determinaciones. De 
tal manera que ellos nos envían el dictamen original que tenían y de acuerdo con la Constitución es un asunto 
inédito. 
Va a generar precedentes importantes de aquí en adelante. No hay un ejemplo igual en el que una cámara de 
origen que envió una iniciativa aprobada a su par observe que el documento sufre modificaciones y la minuta se 
divida. 
 
La interpretación que hasta ahora se le había dado al inciso E del artículo 72 constitucional era que se aprobaba 
toda la minuta o nada. No obstante, la interpretación que imprimió el Senado es que las dos cámaras aprueben un 
mismo contenido, y se deje encorchetado el artículo 102, donde no hubo acuerdo, con objeto de privilegiar el 
consenso entre ambos órganos legislativos. 
 
Lo estuve meditando y si un artículo debiera tener alguna interpretación con el resto, se entenderá que la Cámara 
debe dejar en reserva el cuerpo de la minuta, pero en este caso no es así, el artículo 102 es un artículo autónomo 
del resto de lo que se aprobó, que es la parte orgánica de la Constitución, y que habla del régimen interno de la 
CNDH. Esto no significa que nos quedemos sin el artículo 102 constitucional; el que se queda es el vigente, con las 
facultades que tiene hasta este momento la CNDH. 
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El rumbo del país, más fuerte y sólido gracias al sector financiero 

La banca, clave para solucionar la crisis económica: Calderón 
Defiende el presidente ante banqueros su estrategia de seguridad 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 12 
 
A diferencia de las crisis económicas anteriores, en la más reciente, en 2008, la banca mexicana no fue factor del 
problema económico; ahora es parte fundamental de la solución, sostuvo el presidente Felipe Calderón en reunión 
con los consejeros de Banamex. 
 
En el encuentro, el mandatario se mostró elogioso del papel del sector financiero en la recuperación económica; es 
importante, dijo, pues hay una economía fuerte y una banca sólida. 
 
Durante la reunión, efectuada en un hotel de Polanco, Calderón Hinojosa aseguró que México tiene un sistema 
financiero robusto que se nota en el hecho de que el grado de morosidad de pagos, de cartera vencida, se ha 
reducido significativamente y se han retomado, por fortuna, los niveles previos a la recesión internacional. 
 
El presidente habló sobre otro tema de interés para los empresarios, la inseguridad. Defendió su lucha contra el 
crimen organizado, pero admitió problemas para superar los actuales niveles de inseguridad: mientras sepamos 
todos lo que la gente sabe, que de los primeros que hay que desconfiar son los policías, que son los primeros que 
dicen, son los cómplices de los criminales, los que utilizan la información pública para atacar a la gente. 
 
En este sentido, una vez más habló del fortalecimiento de una nueva policía federal, por lo que ahora, dijo, la clave 
es avanzar en el mejoramiento de los cuerpos estatales, que, cuando logren consolidarse va a ser el día de la 
victoria en este tema de la inseguridad. 
 
Por ahora, afirmó, sólo cuatro entidades tienen centros de control de confianza acreditados, donde se pasa 
báscula, literalmente, desde los secretarios de Seguridad Pública hasta el último policía, pasando por todos los 
comandantes. 
 
A la reunión acudieron los ex presidentes de Brasil, Fernando Henrique Cardoso –al que definió como el gran 
transformador de la economía de ese país y de Petrobras– y de Colombia, Álvaro Uribe. De este último, exaltó su 
desempeño para enfrentar la inseguridad en su país y lo calificó de mandatario con valentía y arrojo. 
 
Calderón destinó más atención al rumbo de la economía y al papel de la banca en México. Afirmó que en enero el 
índice de capitalización del sistema financiero mexicano fue de 17 por ciento, el doble del estándar sugerido a 
escala internacional, de ocho por ciento. Insistió en que a pesar del difícil entorno económico de la crisis financiera 
global, la banca en México se ha mantenido sólida y solvente. 
 
En torno de la recuperación económica, el jefe del Ejecutivo destacó que fundamentalmente ésta se ha producido 
por el sector exportador y en los meses recientes por el mercado interno. Para que nuestra economía crezca aún 
más, es importante equilibrar entre el sector externo y el interno, porque, la verdad, son las exportaciones las que 
han crecido sustancialmente. 
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Subrayó que la desconfianza del consumidor –motivada por la percepción que tiene de las malas noticias sobre el 
rumbo del país– incide en que no haya un repunte más acelerado del consumo interno. Y no es para menos; no 
digo que se ignoren las noticias, pero simplemente que ha habido tal cúmulo de noticias adversas, negativas, tan 
frecuentes, que parece que hay un constante bombardeo, un esfuerzo de demolición del ánimo nacional, sostuvo. 
 
 
 
El PRD en la Cámara saluda el planteamiento: Vidal Llerenas 

La iniciativa priísta es electorera, afirma el jefe de Gobierno del 
DF 
 
Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 17 
 
La propuesta de reforma hacendaria que presentó el PRI en la Cámara de Senadores fue calificada por el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, de estrategia electoral. 
 
Aseguró que la idea de reducir el impuesto al valor agregado (IVA) siempre ha sido un planteamiento de la 
izquierda, por lo que resulta curioso que la retome el PRI. 
 
Si lo hubieran querido hacer ya lo habrían hecho. Curiosamente, es ahorita porque hay elecciones en julio. Me 
llama la atención. Ahora habrá que ver cómo se puede aterrizar ese planteamiento que la izquierda mexicana ha 
hecho desde hace décadas. Son ideas nuestras, comentó en una entrevista realizada en el Ex Convento de Regina, 
en el Centro Histórico de la ciudad de México. 
 
En tanto, el PRD en la Cámara de Diputados dio la bienvenida a la propuesta, porque contribuye a reabrir el 
debate en el que se habían negado a participar PAN y PRI en San Lázaro. 
 
No obstante, manifiestó que al pretender gravar con IVA la mayoría de los alimentos y reducir la tasa del impuesto 
sobre la renta (ISR) para las personas morales, la iniciativa se manifiesta regresiva. 
 
Vidal Llerenas, representante perredista, expuso que en el esquema actual las personas con ingresos menores 
pagan una tasa real de IVA de alrededor de 9 por ciento, porque la mayor parte de su consumo es en alimentos. 
“Con la propuesta pagarían casi 16 y se propone exentar una canasta básica, proceso que haría más complejo el 
pago de dicho tributo. 
 
La propuesta es interesante como mecanismo para fomentar el pago de impuestos, pero prácticamente ninguna 
persona con menores ingresos obtendría dicha devolución, es decir, los más pobres pagarían más, debido a que se 
gravarían los alimentos, pero no aprovecharían las devoluciones. 
 
Según el legislador, la iniciativa propone una reducción paulatina del ISR que podría redundar en un impacto 
positivo en materia de inversión. 
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Renovado intento por la unidad partidista 

Ebrard llama a cónclave entre grupos perredistas 
 
Ángeles Cruz Martínez 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 19 
 
En otro intento por lograr la unidad en el PRD, en particular en la renovación de la dirigencia nacional, el jefe de 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, convocó a las diferentes corrientes a una reunión en la que 
pudieran alcanzar un acuerdo. 
 
Aunque los dirigentes de las tribus habían aceptado la invitación, algunos señalaron que la unidad es una ilusión y 
otros ayer continuaron recabando votos para participar en la elección del 19 de marzo, como Dolores Padierna, de 
Izquierda Democrática Nacional. Ese día se renovará la secretaría general, la Comisión Política Nacional, el 
secretariado y órganos autónomos. 
 
De acuerdo con la propuesta de Ebrard, se buscaría formar una sábana en la que quepan todos los grupos; es 
decir, que en la nueva directiva se ubique a integrantes de cada tribu y se mantiene la intención de que el jefe de 
Gobierno proponga el nombre de quien ocuparía la presidencia. 
 
La reunión de las corrientes con Ebrard había sido programada para ayer, pero con la finalidad de analizar las 
posibilidades de la convocatoria del jefe de Gobierno, se pospuso para este sábado. 
 
La idea es que lleguen al encuentro con propuestas y, en la medida de lo posible, algunos acuerdos ya asegurados. 
 
Algunos perredistas opinaron que éste sería el último intento por alcanzar consenso, luego de que fracasó el 
proyecto para que Lázaro Cárdenas Batel aceptara la candidatura de unidad para presidir el PRD. 
 
 
 
No sé si sea el vocero de Calderón, pero ellos se refieren a un candidato ciudadano, señala 

Responde Ebrard a Espino: soy de izquierda y no pienso 
cambiar de ideas 
 
De la Redacción. 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 36 
 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, aseguró que él es un hombre de izquierda que 
milita en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y que no tiene pensado cambiar ni de convicciones ni de 
partido. 
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Lo anterior lo aseguró un día después de que el ex presidente del Partido Acción Nacional, Manuel Espino, expresó 
su temor de que el candidato de Felipe Calderón para las elecciones de 2012 sea el titular del Ejecutivo local. 
 
Yo no sé si Espino es el vocero de Calderón, lo que diría es: yo soy actualmente servidor público, pero milito en un 
partido. Ellos se están refiriendo, cuando dicen ciudadano, a alguien que no esté en un partido, obvio, y si yo 
milito en el PRD soy un hombre de izquierda y no pienso cambiar esa forma de pensar en mi trayectoria política. 
Yo creo que ellos están hablando de ciudadano, habrá que preguntarles en que estarán pensando, abundó Ebrard 
Casaubon. 
 
–¿Espino estará amarrando navajas o qué? –se le cuestionó. 
 
–Pues habrá que preguntarle a él. Yo lo que te diría es simple y llanamente que no me considero incluido en todo 
eso que están diciendo, porque tengo una posición política muy clara. 
 
 
 
Propone el tabasqueño poner fin a la consolidación fiscal 

Más de lo mismo, propuesta para generalizar IVA: AMLO 
Rápido y furioso sólo evidencia el intervencionismo de EU, señala 
 
Martín Sánchez y Ma. Guadalupe González 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 12 de marzo de 2011, p. 17 
 
El ex candidato a la Presidencia de la República Andrés Manuel López Obrador aseguró que la propuesta 
presentada el jueves por el senador priísta Manlio Fabio Beltrones de generalizar 13 por ciento el impuesto al valor 
agregado (IVA) es más de lo mismo, porque sólo se cobra al pueblo y los que más tienen lo evaden. 
 
Si se buscara aplicar la Constitución, que habla de emplear impuestos en sentido progresivo, las grandes empresas 
deberían pagar más y no los que menos tienen y los que menos ganan. Por ese motivo la propuesta del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) afecta la economía de la gente pobre, agregó. 
 
Propuso que se termine con la consolidación fiscal, porque los que tienen mayores ingresos en este país, 400 
grandes compañías comerciales, empresariales y financieras, no pagan impuestos. 
 
Consideró que el operativo Rápido y furioso –mediante el cual el gobierno de Estados Unidos introdujo armas 
ilegalmente para supuestamente rastrear la ruta que siguen para llegar a manos de la delincuencia organizada– 
evidencia el intervencionismo de ese país en México y la debilidad del gobierno del panista Felipe Calderón. 
 
Los estadunidenses abusan de la debilidad de Calderón, por eso se le meten hasta la cocina. Es que Calderón da 
pena ajena, es un pelele, sostuvo. 
 
Acerca de lo declarado por el embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, de que los panistas son 
grises y Felipe Calderón no tiene control en el país, López Obrador expresó que es cierto, porque los panistas y los 
priístas de arriba son lo mismo y son los responsables de la tragedia nacional. 
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El tabasqueño se reunió ayer en Ciudad Victoria con miembros de comités del gobierno legítimo y más tarde con 
algunos de San Luis Potosí, donde dijo que el Movimiento de Regeneración Nacional va bien, hasta en las 
encuestas cuchareadas, porque nos dan 20 por ciento de intención de voto. Estamos hablando de 16 millones de 
ciudadanos. Por ello, dijo, se derrotará a la mafia del poder. 
 
Adelantó que el 20 de marzo, a las 10 de la mañana en el Auditorio Nacional del Distrito Federal, presentará el 
nuevo proyecto alternativo de nación, nuestro programa para mejorar la situación económica, política y social de 
los mexicanos. 
 
Respecto de la reunión reciente entre Humberto Moreira, dirigente nacional del PRI, y Felipe Calderón, López 
Obrador criticó la calidad moral de ambos, ya que son iguales, pues Moreira quiere dejar como gobernador de 
Coahuila a su hermano y Calderón pretende que su hermana encabece la administración estatal en Michoacán. 
 
Reiteró que Calderón es el jefe actual del PAN y de la dirigencia nacional del PRD, e indicó que tiene información 
de que desde Los Pinos se acordó la alianza de ambos partidos para participar unidos en las elecciones del estado 
de México y por la Presidencia de la República en 2012. 
 
Recordó que la ley electoral establece que dos partidos se pueden aliar, pero lo que hacen el PRD y el PAN “ni 
siquiera es legal. Como dicen los abogados, es de facto”. Sostuvo que el acuerdo al que llegaron los líderes 
perredistas y panistas no lo saben los ciudadanos, ni siquiera los militantes del PAN y menos del PRD. 
 
 

Desfiladero 
 
Calderón vs Salmerón: historia de un grafiti, una pared y una censura 
 
Jaime Avilés 
 
Hoy se inaugura en Bellas Artes Crisisss: América Latina. Arte y Confrontación. 1910-2010, muestra preparada por 
el especialista cubano Gerardo Mosquera, fundador de la bienal de La Habana y curador de múltiples exposiciones 
internacionales. A pesar de su título, el trabajo nacerá oscurecido por las sombras del veto, la censura y el 
compadrazgo, que le darán un valor adicional, pues reflejarán con involuntaria elocuencia el clima de opresión que 
hay en México. 
 
¿Veto? Pese a que Mosquera la invitó a exhibir sus piezas relacionadas con la guerra de Felipe Calderón de la 
Parca, desde que las vio en la pasada bienal de Venecia, la mexicana Teresa Margolles decidió retirarlas cuando le 
hicieron saber que no le gustaban a la familia que vive gratis en Los Pinos. Su obra, acerca de la violencia que nos 
desangra, pone de manifiesto que hay una generación entera, sobre todo en el norte del país, que está muriendo. 
 
¿Censura? Otro artista que Mosquera descubrió en Venecia e invitó a Bellas Artes es el nicaragüense Ernesto 
Salmerón, joven talento que irrita e incomoda al régimen de Daniel Ortega. El 19 de julio de 2004, día en que 
cumplió 25 años el triunfo de la revolución que nada revolucionó, Salmerón expuso en las calles de Managua, 
como carteles, una serie de fotos que había tomado, cuatro años atrás, a sobrevivientes de aquel proceso histórico 
–mutilados, drogadictos, indigentes, miserables, niños famélicos– para denunciar la gran estafa social del 
sandinismo. 
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Ante el alboroto que suscitaron sus imágenes entre los paseantes, la prensa oficialista y los grupos de choque del 
régimen por poco lo linchan. Esta respuesta lo animó a ir más lejos. En 2006, en la ciudad nicaragüense de 
Granada, Salmerón halló un grafiti del tiempo de la dictadura somocista, que delínea el sombrero, la cabeza y los 
hombros del general César Augusto Sandino. La pinta estaba en un barrio popular, detrás de una madera que 
decía: Reparamos bicicletas. 
 
Con ayuda de un arquitecto y dos maestros albañiles, recortó el muro que alojaba el grafiti –una pieza de dos 
toneladas de piedra y adobe– y la ensambló en un marco de acero. Acto seguido, la trasladó al antiguo Palacio 
Nacional de Managua y, cubierto con un pasamontañas rojo, y armado con una cámara de video, tomó 
simbólicamente el edificio para evocar la hazaña guerrillera que, en 1976, protagonizó Edén Pastora, el 
Comandante cero, del Frente Sandinista de Liberación Nacional. 
 
La parodia obtuvo tal éxito que Salmerón fue invitado a la bienal centroamericana que ese mismo año de 2006 se 
celebró en San Salvador. Para llevar a esa ciudad la imagen de Sandino estampada en el trozo de muro, alquiló un 
viejo camión de carga, que en 1983 donó a Nicaragua el gobierno de la República Democrática Alemana. Y la pieza 
no sólo resultó ganadora, sino que fue convocada a la bienal de Venecia que se efectuó en 2007. 
 
Salmerón compró entonces el camión alemán, y lo mandó por barco a Italia, unido indisolublemente al muro de 
piedra y a Sandino. Por su parte, viajó a Venecia en compañía de su novia y de dos cuidacoches del mercado 
Huembes, de Managua: un compa (sandinista) y un contra (revolucionario). El artista quería documentar cómo 
convivían, en torno del camión y de la piedra, dos indigentes que habían sido enemigos. Y su proyecto alcanzó el 
clímax cuando, tras una larga borrachera en Venecia, el compa, al que le faltaba un brazo, cargó como fardo al 
contra hasta su hotel. Y al día siguiente, crudísimo, el contra durmió en una hamaca colgada del camión alemán, a 
la vista de todo el público veneciano. 
 
Apoyados por las fotos expuestas en 2004 y por videos que comparan la censura televisiva de la época de Somoza 
con la que ahora impone Daniel Ortega, el camión y la piedra (y el grafiti, que demuestra la manipulación 
ideológica de la figura de Sandino) no sólo fueron premiados en Venecia, sino que los compró la galería Tate 
Modern, de Londres, a la cual pertenecen actualmente. Gracias a estos antecedentes, Gerardo Mosquera invitó a 
Salmerón a presentar su obra, a partir de hoy, en Bellas Artes. Sin embargo... 
 
¿Compadrazgo? 
 
El pasado 15 de febrero, en el contexto del escándalo que desató la manta de Gerardo Fernández Noroña en la 
Cámara de Diputados, el vicepresidente de Nicaragua, Jaime Morales Carazo, sin que nadie le preguntara al 
respecto –relata la crónica firmada por Karina Avilés en La Jornada del 16/02/11–, dijo a los periodistas, después 
de suscribir un convenio entre su país y el Conacyt, que era falso el supuesto alcoholismo de Calderón, a quien 
elogió por ser (sic) una persona de enorme capacidad, de gran patriotismo, de una entrega al trabajo admirable, y 
un caballero de un comportamiento muy recto, honorable y respetable. 
 
Morales Carazo era un acaudalado banquero del primer círculo de Somoza cuando en julio de 1979 el dictador 
huyó del país, y él se refugió en Miami. En aquellos días, Daniel Ortega y su temible esposa, Rosario Murillo, 
vivían en un hotel de Managua, pero andaban en busca de una casa a la altura de sus antojos, entre aquellas que 
los rebeldes habían confiscado a los somocistas. Cosas de la vida, encontraron la de Morales Carazo y la ocuparon 
enseguida. Luego se la comprarían en mil 600 dólares. 
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El ex banquero, por su parte, se sumó a las fuerzas contrarrevolucionarias creadas por el gobierno de Ronald 
Reagan para derrocar a los sandinistas. Aunque vivía en Miami, solía decir que pasó seis años como guerrillero en 
Honduras. Y cuando la guerra terminó, en 1989, firmó a nombre de la contra los tratados de paz con Humberto 
Ortega, jefe del Ejército Sandinista. Su reconciliación fue tan profunda que el 10 de enero de 2007 asumió la 
vicepresidencia de Nicaragua como compañero de fórmula de Daniel, tras unas elecciones tan fraudulentas como 
las de 2006 en México. 
 
Ocupado hoy por hoy en denunciar la alianza entre ex somocistas y ex sandinistas –la versión nicaragüense del 
matrimonio PAN-PRD–, Salmerón desarrolla un nuevo proyecto, denominado guerra colorida, que no es, dice, 
sino una problematización del color, para evidenciar el cambio repentino de una identidad revolucionaria que 
pasa del rojo y negro, del Frente Sandinista, al rosa y amarillo, del Partido Sandinista, y que el artista expresa 
pintando, precisamente, de rosa y amarillo, todos los espacios públicos que puede. 
 
Invitado oficialmente por Bellas Artes, que pidió permiso a la Tate Modern de Londres para traer a México el 
camión alemán con el muro y el grafiti, Salmerón se fue de espaldas cuando el pasado 28 de febrero llegó a la 
oficina de Itzel Vargas, directora del museo del palacio, y supo que su obra no sería exhibida ahí, sino en el X-
Teresa. Su desconcierto aumentó cuando ahí le dijeron que tampoco podría presentarla. Hasta la fecha, Bellas 
Artes no le ha brindado el alojamiento, la comida y los pasajes aéreos que le prometió al convocarlo, y ayer, en una 
entrevista con la gran Merry MacMasters, Itzel Vargas aseguró que el camión está desde el día 7 en Veracruz, pero 
no ha podido salir del puerto por el mal tiempo. 
 
Esta explicación es esquizofrénica. La temperatura promedio en Veracruz ha sido de 26 grados centígrados desde 
el 7 de marzo a la fecha. ¿La censura en contra de Ernesto Salmerón y su trabajo se hizo a petición de la embajada 
nicaragüense? ¿Bellas Artes acató una orden de la canciller Patricia Espinosa? ¿Quién dice que no hay una política 
exterior mexicana de altos vuelos? Con razón, a las fiestas del bicentenario no vino ni la princesa Letizia... 
 
jamastu@gmail.com 
 
 
 
 
 
 
 

Dinero 
No esperan grandes resultados de la reunión Calderón-Obama 
La violencia seguirá igual o peor 
Dejan intacta la raíz: pobreza 
 
Enrique Galván Ochoa 
 
En el encuentro Obama-Calderón de principios de este marzo, en medio de las tensiones provocadas por 
Wikileaks, el tema principal fue la seguridad. Noventa y ocho por ciento de las personas que encuestamos esta 
semana piensa que, a pesar de la reunión, la violencia seguirá igual o peor; uno por ciento espera que disminuirá, y 
sólo uno por ciento cree que terminará. 
 

mailto:jamastu@gmail.com
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Metodología 
 
Enviamos un cuestionario a 3 mil personas cuyos buzones tomamos al azar en El Foro México. Contestaron 2 mil 
16. Muchos acompañaron su voto con un razonamiento sobre el tema. En seguida reproducimos algunos 
fragmentos. 
 
Opiniones 
 
Imposible reducir la violencia en nuestro país sin una política integral que incluya la eliminación de la corrupción 
de los altos niveles gubernamentales, policías y fuerzas armadas, así como una política que ayude a la superación 
de los jóvenes mexicanos y que les brinde oportunidades de desarrollo, que les permita pensar que no requieren 
del narco para vivir. 
 
José A. Cuesta Rosales / Distrito Federal 
 
Sólo un cambio de gobierno con otra misión y visión podrá neutralizar la violencia que llegó para quedarse al 
amparo del panismo trasnochado. No dejemos a un lado que, en paralelo a la violencia, se están gestando negocios 
millonarios. Siempre lamentaremos el advenimiento al poder del Partido Acción Nacional, clerical por dentro y 
diabólico por fuera. 
 
Rodolfo Carreola Barranco / Pachuca 
 
Mientras el gobierno aumente los impuestos, no cree empleos, no baje la corrupción y dejen de servirse con la 
cuchara grande en sus salarios esto no acabará y seguirá peor. ¿No se han dado cuenta? Ya matan a cualquier hora 
del día, en cualquier lugar, pero por desgracia la mayoría no es gente pública, sólo forma parte de las estadísticas. 
 
Faustino de la Cruz / Atlacomulco 
 
En Nuevo León, por experiencia propia, cambiamos la manera de pensar con respecto a las autoridades de 
cualquier nivel, estatales o federales: todo lo que digan será al revés. Hubo un procurador en el gobierno pasado 
del PRI; nos advirtió que nos cuidáramos solos, de todos y de todo. Gobiernos de PRI y PAN van y vienen con la 
misma violencia legal e ilegal. 
 
Elva Villarreal Villarreal / Monterrey 
 
Creo que cuando veamos igualdad social y económica podremos pensar en una disminución de la violencia; 
mientras siga la riqueza en unos pocos, no hay esperanza ni presente ni futuro. Duele, pero es realidad. 
 
José Montiel López / Tlaxcala 
 
Difícilmente podrán detener la violencia. Calderón va de salida, seguramente sólo piensa en el tiempo que aún le 
queda, se le hará eterno. 
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María de los Ángeles Hernández / Querétaro 
 
Vivimos un momento histórico muy delicado. Esta guerra de bandas ilegales organizadas vs. las oficiales cada día 
se recrudece y el final parece muy lejano. La debilidad del gobierno actual, con su actitud servil con el imperio y 
autoritaria con nosotros es comparable con los tiempos de Santa Anna o de Victoriano Huerta. 
 
Luis Hernández Romero / Toluca 
 
Nuestro mal gobierno no busca que las cosas cambien para mejorar, al contrario, y mucho menos el de Estados 
Unidos. ¿Acaso no acaban de dejar pasar un cargamento de más de 2 mil armas? Y dizque ni uno ni otro se enteró 
o si uno lo hizo no le avisó al otro; no hay voluntad de que la vida de los mexicanos mejore. Mantienen un debate 
sobre la conducta del embajador Pascual como chisme de lavadero para distraernos sobre lo mero importante. Por 
ejemplo, la privatización de Pemex que la van acelerando, como una estrategia de manipulación mediática. 
 
Gilberto Lerma / La Piedad 
 
Si el Ejecutivo federal realmente defendiera los intereses del pueblo que dice gobernar, su postura ante Estados 
Unidos debería ser: no drogas hacia allá, no armas hacia acá. 
 
Emilio Ceruz Valadez / Poza Rica 
 
Sólo es pérdida de tiempo y justificación de enormes gastos de todos los viajeros a costillas del erario. Como 
siempre, el ridículo total. ¿Cómo ven a Calderón hablando partes en inglés y partes en español?, ¿que necesidad de 
hacer eso? Y la señora, que no conoce los peines, en un campo de juego. Qué ridiculeces. la política exterior de 
México es de vacilada; nada de resultados, todo es puro paseo. 
 
 

Iniciativa priísta, una traición a los trabajadores 
 
Arturo Alcalde Justiniani 
 
En una línea radicalmente distinta a la contenida en su propuesta del pasado 15 de diciembre, el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) presentó formalmente ante la Cámara de Diputados otra iniciativa de reforma 
laboral, ahora sometida en puntos claves a las exigencias de los abogados del Consejo Coordinador Empresarial. 
 
Quedaron fuera las originales propuestas priístas de mejorar las condiciones de trabajo, reducir la jornada 
máxima, mejorar la prima de antigüedad, el sistema vacacional y suprimir la toma de nota, tema que en la primera 
versión consideraban fundamental para cumplir con los convenios internacionales. Obviamente, en materia de 
democratización, transparencia y rendición de cuentas no dejaron nada. Como se había advertido, se negoció con 
el sector empresarial conservar la protección al corporativismo y al esquema de corrupción y control gremial a 
cambio de admitir las prioridades patronales: libertad para subcontratar, ampliar los contratos temporales, pero 
sobre todo, facilitar el esquema de despido. La línea proempresarial del PRI, por encima de tenues protestas de 
algunos de sus líderes gremiales, se impuso; había que congraciarse con los empresarios frente al 2012, ellos a 
cambio admitirían que no hubiera reformas que lesionaran a los líderes. El Partido Acción Nacional por su lado 
haría causa común con esta negociación atendiendo la línea de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS). 
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La iniciativa incurre en una gran contradicción entre el contenido de la exposición de motivos y el texto de sus 
artículos; la intención evidente es que la parte declarativa sea el material para los comunicados de prensa y los 
comentarios superficiales, ocultando el contenido real de la reforma. 
 
Más allá de propuestas de trascendencia menor, conviene destacar en la iniciativa cuatro temas. El primero es el 
contenido del artículo 15 bis, que da carta de naturalización al llamado trabajo en régimen de subcontratación –
outsourcing–, sin contemplar las garantías elementales para evitar el abuso de esta figura que ha generado 
precariedad, desigualdad, reducción de salarios, simulación e indefensión. La propuesta priísta omite incluir la 
protección necesaria para evitar abusos, como condicionar este sistema especial de prestación de servicios a 
principios de especialidad o a causas que lo justifiquen. La visión empresarial resulta evidente cuando se compara 
con la propuesta del propio PRI de hace tres meses, que incluía las figuras del fraude laboral, la intervención de la 
inspección del trabajo y el carácter doloso de la subcontratación, cuando se transfiera de manera deliberada, 
trabajadores de la beneficiaria a la subcontratista con el fin de disminuir derechos laborales. Todo ello se 
suprimió. 
 
El segundo tema exhibe también el sesgo patronal del PRI al proponer que los trabajadores paguen por la tardanza 
y la lentitud de los juicios laborales aun en el caso de su despido injustificado, limitando los salarios caídos hasta 
un máximo de 12 meses. A pesar de que los líderes del sindicalismo de corte priísta habían criticado acremente 
esta propuesta empresarial, en virtud de que colocaba a los trabajadores en estado de indefensión, repentinamente 
este partido la hace suya. Como es obvio, los abogados empresariales están felices: “Con esta propuesta y el 
outsourcing nos basta –expresó el abogado representante de la Coparmex–; no necesitamos más”. 
 
La idea de limitar los salarios caídos en caso de despido fue una ocurrencia de la STPS, supuestamente apoyada en 
la legislación española; lo que no consideró es que en ese país los salarios caídos producto de la tardanza en la 
impartición de justicia los paga el propio Estado, en virtud de que le es imputable no contar con un sistema de 
justicia eficiente. La propuesta priísta va incluso más lejos que la llamada iniciativa Abascal de 2002. En su 
momento, no fue aceptada esta absurda petición empresarial, en virtud de que quedó claro que el problema de 
fondo consistía en crear las condiciones para que los juicios terminaran en periodos cortos, no en los cuatro o 
cinco años a que llegan actualmente, y que sería injusto cargar a los trabajadores el costo de la tardanza; también 
porque en el caso de que el despido se considere justificado, el patrón no paga indemnización ni salarios caídos. 
Es evidente que de aceptarse la propuesta se generaría una lesión de corte transversal a todo el derecho laboral, 
porque motivaría reducir su nivel de cumplimiento, más despidos injustificados y un interés en alargar aún más 
los juicios, sobre todo porque en materia laboral no existen las figuras de daños y perjuicios o intereses 
moratorios. Se trata de un premio al infractor de la ley y un castigo a quien ha sido separado de su trabajo sin 
causa justificada. 
 
Un tercer tema está referido a los contratos temporales, de prueba, temporada y capacitación, los cuales 
lesionarán la estabilidad laboral si no están acompañados de esquemas de concertación obrero-patronal legítimos, 
los cuales no fueron considerados en la iniciativa de reforma, con el fin de preservar el sistema de contratismo de 
protección patronal que agobia a los trabajadores en la mayoría de los centros laborales. 
 
Un tema adicional que exhibe la conducta priísta contraria a los intereses de los trabajadores es la adición al 
artículo 388, que impide a los sindicatos gremiales, con dedicatoria especial a los sindicatos democráticos del 
sector aéreo de pilotos y sobrecargos –ASPA y ASSA–, afiliar a los trabajadores de otras líneas aéreas. Esta adición 
tiene su origen en la petición de los propietarios de las empresas aéreas de bajo costo a la STPS y a la sección 15 de 
la CTM, para garantizar la continuidad de los contratos de protección patronal en ese sector. 
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Poco les importó contravenir los convenios internacionales, con jerarquía incluso superior a la ley, la propia 
Constitución Política y una reciente jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Al patrón, lo que 
pida. 
 
Aún es tiempo para detener esta absurda iniciativa. 
 
 

Japón: desastre natural y riesgo económico 
 
El devastador terremoto que se registró este viernes en Japón (8.9 grados en la escala de Richter), seguido de un 
tsunami, ha arrojado, además de una destrucción material todavía incalculable, un saldo que hasta ayer rebasaba 
los mil muertos y miles de desaparecidos, pero que varía constantemente. La pérdida de vidas humanas es, por 
definición, irreparable y dolorosa, y resulta significativo de la magnitud del fenómeno que esas muertes se hayan 
registrado –a diferencia de lo ocurrido con otros episodios similares– entre una población que cuenta con una 
reconocida organización y cultura sísmicas, y en un país cuyo gobierno ha invertido, ante las determinantes 
geográficas de su territorio, cuantiosas sumas en el diseño e implementación de planes de desalojo y contingencia 
ante los terremotos. 
 
Además del saldo en vidas humanas, y conjuradas en apariencia las posibilidades de que el desastre natural tenga 
repercusiones severas en otros territorios peninsulares y continentales del océano Pacífico, un factor principal de 
preocupación en la hora presente es que lo ocurrido en Japón derive en afectaciones de índole económica a escala 
mundial. El terremoto se tradujo, desde ayer, en una caída de los mercados bursátiles del sureste asiático y de 
Europa, y en la baja en las cotizaciones internacionales del petróleo, como consecuencia de los daños sufridos por 
las refinerías del país asiático, el segundo importador neto de crudo en el mundo. 
 
Más allá de esos efectos inmediatos, cuyo alcance podría ampliarse o reducirse en las próximas horas, la 
destrucción de capital físico y de infraestructura en Japón, en conjunción con la paralización de sus actividades 
productivas, condiciona severamente el proceso de recuperación económica en que se encontraba ese país –la 
tercera economía mundial detrás de Estados Unidos y China–, de por sí afectado por deficiencias estructurales: 
una deuda pública considerable, que duplica el tamaño de su producto interno bruto –la más grande de un país 
desarrollado– y un déficit económico que ronda 10 por ciento. Tales indicadores condicionan y estrechan el 
margen de maniobra del gobierno encabezado por Naoto Kan para los trabajos de rescate y reconstrucción, y 
también colocan a la nación asiática en la perspectiva de una desaceleración económica. 
 
El panorama no es alentador para una economía mundial que, tras los descalabros de 2008-2009, ha tenido una 
recuperación por lo menos accidentada, y que actualmente enfrenta factores de preocupación por las revueltas del 
mundo árabe –y la consecuente inestabilidad para las cotizaciones petroleras– y por la crisis de deuda que aqueja 
a varias naciones de la eurozona. Ahora, con la devastación en Japón, es posible que las afectaciones a la economía 
planetaria se extiendan más allá de los mercados especulativos, y que incidan en las actividades productivas e 
industriales, ante la reducción o el encarecimiento de las exportaciones japonesas en rubros como el automotriz, la 
electrónica y la industria del acero. Por lo que hace a México, el escenario debiera ser un llamado de atención para 
los encargados del manejo económico y de la política comercial del país, pues Japón representa su tercer 
proveedor de importaciones y su octavo comprador de exportaciones, además de que cuenta con una participación 
importante en el monto de inversión extranjera directa que llega a territorio nacional. 
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La contingencia inmediata demanda una rápida reacción del gobierno japonés y de la comunidad internacional 
para ayudar a esa nación, a sus damnificados y a las familias de las víctimas. Pero, en el mediano plazo, se impone 
la necesidad de que los gobiernos del mundo –particularmente los de países pobres y dependientes como el 
nuestro– avancen en una doble planificación: ante la posibilidad de fenómenos naturales similares en el propio 
territorio y ante los efectos económicos que pudieran derivar de esos episodios. 
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Los criminales mexicanos 
dedicados a la extorsión te-
lefónica ahora también rea-
lizan su actividad delictiva 
en Estados Unidos.

El vocero de la Fisca-
lía del Condado de San Die-
go, Jesse Navarro, aseguró 
a REFORMA que, en los úl-
timos seis meses, se han re-
gistrado al menos 100 ca-
sos en los que los criminales 
han fingido tener secuestra-
da a una persona para exigir 
entre mil y 10 mil dólares a 
sus familiares o amigos para 
supuestamente liberarla.

Los criminales cuentan 
con datos de las víctimas.

“(Son) personas que vi-
ven aquí pero tienen amis-
tades o familiares en el lado 
mexicano y reciben llama-
das. El 95 por ciento son ex-
torsión”, dijo vía telefónica.

El poder de la naturaleza
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Entrena regidor esquí
con aeronave de Salud

Pide Vázquez Mota
equidad en medios

niendo como base los resultados 
socioeconómicos obtenidos a tra-
vés de la Encuesta Nacional sobre 
Inseguridad (ENSI) de 2009, que 
elaboró el propio ICESI.

EFECTOS EN LA SALUD
En otro estudio, el especialis-
ta Eduardo González Pier seña-
ló que en 2010 las pérdidas por 
daños en salud y capital humano 
a causa de la violencia represen-
taron el 1.3 por ciento del PIB, lo 
que equivale a más de 170 mil mi-
llones de pesos.

Basado en una metodolo-
gía del Banco Interamericano de 
Desarrollo, el experto incluyó en 
el rubro de pérdidas en salud la 
atención médica y psicológica de 
las víctimas, su rehabilitación e in-
cluso los años de vida saludables 
perdidos a causa de la agresión. 

De acuerdo con la Encuesta 
Nacional de Inseguridad del Ine-
gi, González Pier indicó que al-
rededor de 7.2 millones de perso-
nas reportaron haber sido vícti-
mas de un delito.

Según estos datos, 266 mil 
400 mexicanos sufrieron un da-
ño físico y 1.2 millones tuvieron 
un impacto psicológico.

En promedio, agregó, las víc-
timas gastaron 3 mil 643 pesos en 
atención médica o psicológica o 
servicios de rehabilitación.

Mirna Ramos 
Corresponsal

MONTERREY.- Cuestionada so-
bre la posibilidad de que las te-
levisoras, particularmente Tele-
visa, vuelquen su apoyo en favor 
del priista Enrique Peña Nieto 
en la carrera por la Presidencia, 
la panista Josefina Vázquez Mo-
ta propuso reformar la ley elec-
toral para que garantice equidad 
en el acceso a los medios de co-
municación.

Tras reunirse con unas 500 
mujeres en el Municipio de San 
Pedro, la coordinadora de los di-
putados del PAN y aspirante pre-

sidencial consideró que, sin esos 
cambios, podría suceder que el 
resultado se defina con base en 
estrategias mercadotécnicas y no 
en el debate serio de ideas.

“Si no tenemos una ley que 
garantice una equidad real, ha-
brá sectores de la población que 
no tengan la misma posibilidad de 
acceder a la información y al con-
traste de propuestas y que tam-
poco tendrán la posibilidad de 
una participación más directa”, 
expuso.

Ayer, Vázquez Mota realizó 
una gira por Nuevo León por pri-
mera vez en calidad de aspiran-
te a la nominación presidencial 
panista.

d Evacuan a miles
por emergencia;
mueren más de mil
tras sismo y tsunami

REFORMA / Staff

TOKIO.- El peor terremoto del 
que se tenga registro en Japón, de 
8.9 grados Richter, ha provocado 
al menos mil muertes y la decla-
ración por parte del Gobierno de 
un estado de emergencia en cin-
co plantas nucleares.

El viernes, a las 14:46 horas, 
tiempo local, el sismo sacudió la 
costa noreste nipona y, en combi-
nación con su posterior tsunami, 
con olas de hasta 10 metros, dejó 
coches incrustados en paredes y 
casas arrastradas por el agua jun-
to con avionetas y autobuses.

El epicentro se registró en el 
Océano Pacífico a 130 kilómetros 
de las costas japonesas y a 24 ki-
lómetros de profundidad, lo que 
generó un tsunami que fue más 
catastrófico que el sismo.

Kilómetros de costa en el no-

reste del país fueron engullidos 
por una muralla de agua.

Hoy sábado, el Gobierno ni-
pón declaró estado de emergen-
cia tanto en las plantas nucleares 
como en dos centrales eléctricas 
después de que las unidades per-
dieran la capacidad de enfriarse 
tras el poderoso terremoto.

Más de 30 mil habitantes fue-
ron evacuados mientras los traba-
jadores batallaban para controlar 
los reactores y, con ello, evitar fu-
siones nucleares.

En la central Fukushima Daii-
chi se liberó vapor radiactivo para 

bajar la presión, mil veces más al-
ta de lo normal, registrada en uno 
de sus reactores.

Por otra parte, en Hokkaido, 
isla afectada por el fenómeno, el 
turista mexicano Ramón Flores 
Grajales fue un sobreviviente. 

“Vi cosas flotando como letre-
ros, basureros y plantas, y ahora la 
ciudad está llena de escombros”. 

Con información de Ángel Villarino,  
Brenda Díaz y agencias
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REFORMA / Staff

El padrón de los grupos de ani-
mación del América tiene mu-
chos barristas fantasmas.

Miembros de las porras en-
trevistados por REFORMA de-
nunciaron que los líderes de El 
Disturbio y La Monumental, en 
colaboración con Isaías Reyes, 
coordinador de los grupos de ani-
mación de las Águilas, credencia-
lizan a personas que no son faná-
ticos del equipo para que su nego-
cio con las credenciales siempre 
tenga oferta asegurada.

“Se credencializan güeyes que 
a lo mejor le van a Pumas o Chi-
vas, pero sacan los cartones y plás-
ticos con diferentes fotos para que 
vuelva el mismo ‘bisne’. Un güey 
trae a 30 o 40 (personas al club) 
a que se credencialicen, pero que 
nunca van a ir al estadio”, expuso 
uno de los entrevistados.

REFORMA publicó ayer que 
los cabecillas de los grupos de ani-
mación acaparan las credenciales 
expedidas por el club y las ponen 
a la venta a sus propios integran-
tes y al público en entre 50 y 350 
pesos para que las cambien por 
boletos de cortesía.

CANCHA 1 A 5

Jesús Guerrero  
y Héctor Guerrero

El helicóptero que fue comprado 
por la Secretaría de Salud para el 
traslado de enfermos en Guerre-
ro no sólo es utilizado por el Go-
bernador Zeferino Torreblanca: 
también lo utilizó el regidor de 
Acapulco por el PVEM, Fernan-
do Reina... para esquiar.

Por lo menos desde abril de 
2010, el regidor se valió de la ae-
ronave matrícula XC-LKX, pro-

piedad del Gobierno del Estado, 
para sus entrenamientos de “ba-
refooting”, es decir esquí con los 
pies descalzos. 

El lunes pasado, Reina rom-
pió un récord Guinness al esquiar 
a 241 kilómetros por hora en la la-
guna de Pie de la Cuesta.

Ese día utilizó un helicóptero 
de las mismas características que 
el de la dependencia estatal, pero 
la matrícula y las franjas laterales 
fueron tapadas. El costo de ope-
ración por hora de un helicópte-
ro es de 2 mil dólares.

Muere Rita 
Guerrero
La cantante y vocalista  
del grupo Santa Sabina 
falleció anoche tras una 
larga lucha contra el cáncer.
d fotogalería

extrAs De hoy:

d Aunque era para trasladar a enfermos en Guerrero, el helicóptero 
matrícula XC-LKX, comprado por la Secretaría de Salud estatal,  
fue usado por el regidor de Acapulco por el PVEM, Fernando Reina... 
para esquiar.
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José Luis Lezama, René Delgado (10) • Jaime Sánchez Susarrey,  
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Se va el Micra  
y llega el March 
Con un estilo juvenil 
y un precio accesible, 
Nissan lanza su nuevo 
hatchback, hecho 
en México.
PágInA 1

PágInA 12

Y sus consecuencias económicas...
d �Nissan paró sus plantas y reanudará actividades 

hasta el domingo, por lo que se suspenden las exporta-
ciones de autos.
d �Los daños en las refinerías provocaron la reducción 

de los precios del petróleo en hasta 3.6 por ciento en 
el mercado mundial ante una probable disminución de 
la demanda.
d �Se teme un impacto muy fuerte en los costos  

de las aseguradoras y las finanzas de los bancos, lo 
que hizo caer el valor del yen frente al dólar.

8.9 grados de 
intensidad en la 
escala de Richter, 
sin precedentes  
en Japón.

100 réplicas 
registradas hasta 
el cierre de esta 
edición.

A
P

d El tsunami que golpeó las costas del norte de Japón una hora después del sismo de 8.9 grados Richter 
ocasionó una destrucción mucho más grande que el mismo terremoto. En la foto, la localidad de Natori.

MODA!

México, 
a la pasarela
Diseñadores 
nacionales lanzaron 
sus colecciones  
en el Mercedes-
Benz DFashion.
PágInA 1

gEnTE CHIQUITA

Prepárate  
para los estrenos
En estos días llegan  
a la pantalla grande 
varias películas  
que prometen  
darte mucha  
diversión.
PágInAs 8 y 9

varias películas  
que prometen  
darte mucha  
diversión.
PágInAs 8 y 9

El diálogo entre 
jugadores y dueños 
de la NFL fracasó, 
y se prevé un largo 
proceso que podría 
afectar la temporada.

d Revela un estudio
que, en dos años,
costo por inseguridad
se incrementó 22.9%

Rolando Herrera  
y Margarita Vega

El costo que pagó México como 
país por la inseguridad pública en 
2009 ascendió a un billón 16 mil 
millones de pesos, que representa 
el 8.9 por ciento del Producto In-
terno Bruto (PIB), de acuerdo con 
un estudio realizado por el Insti-
tuto Ciudadano de Estudios sobre 
la Inseguridad (ICESI).

Lo anterior quiere decir que, 
en promedio, sufrió una pérdi-
da virtual de 8 mil 924 pesos y 
que cada delito denunciado ha-
bría tenido un costo de 539 mil 
594 pesos.

Carlos Mendoza, especialis-
ta en seguridad y encargado de 
realizar el estudio, indicó que, en 
dos años, el costo de la inseguri-
dad en el País se incrementó 22.9 
por ciento.

En 2007, el impacto econó-
mico fue estimado en 826 mil 358 
millones de pesos, en 2008 pasó 
a 952 mil millones y en 2009 re-
basó el billón.

Para realizar la estimación, 
explicó Mendoza, se tomaron en 
consideración tres grandes varia-
bles: la primera fue el gasto públi-
co erogado en la materia; la se-
gunda, lo que el sector privado, 
tanto personas físicas como mo-
rales, sufrió en pérdidas, o bien, 
tuvo que invertir para evitar ser 
víctima de la delincuencia.

Y tercero, los gastos indirec-
tos que se generan, por ejem-
plo, al perder horas productivas 
al acudir al Ministerio Público a 
presentar una denuncia o el pago 
en sobornos que los familiares de 
internos hacen para visitarlos en 
los centros de reclusión.

“En México no había estudios 
consistentes a lo largo del tiem-
po que mostraran cuál es el cos-
to de la inseguridad”, destacó el 
especialista.

La mayor pérdida por la de-
lincuencia, precisa el estudio, la 
asumió el sector privado, que, en 
2009, erogó 809 mil 369.7 millo-
nes de pesos, mientras que el pú-
blico gastó 194 mil 768.9 millones 
de pesos. Entre ambos erogaron 
en gasto indirecto 11 mil 877.7 mi-
llones de pesos.

La estimación de cuánto pier-
de el sector privado, indicó el ex-
perto, se hizo en su mayoría te-
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'Debe ser ley, Alianza Educativa' 
 

Josefina Vázquez Mota: Coordinadora de los diputados del 
PAN 
 
Mirna Ramos 
 
(12 marzo 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- Para que los avances de la educación en México no estén supeditados a voluntades coyunturales, 
Josefina Vázquez Mota, coordinadora de la bancada panista en la Cámara de Diputados, propuso ayer que la 
Alianza por la Calidad Educativa se eleve a rango de ley. 
 
También ex Secretaria de Educación y ahora aspirante a la nominación presidencial de su partido consideró que es 
importante abrir la información del sector y ofrecer más espacios de participación a padres y maestros. 
 
"Estoy más convencida que nunca que la apuesta más importante en este País tiene que ser la educación, y que 
para eso necesitamos abrir espacios con claridad a los padres de familia, abrir espacios de participación más 
democrática a los maestros y evidentemente cambiar reglas en estos espacios", dijo en entrevista. 
 
"Creo que necesitamos tomar decisiones en varios ámbitos, una desde el Congreso, yo sí tengo la aspiración y creo 
que debemos hacer todo el esfuerzo porque la Alianza por la Calidad en la Educación se convierta en ley. 
 
"Y que no dependa de la voluntad coyuntural de liderazgos y de personas sino que sea un mandato de ley. 
Entonces todo empezará a tener una condición mucho más institucional y menos personal". 
 
La legisladora panista realizó ayer una gira por Nuevo León, la primera que hace tras reconocer sus aspiraciones a 
la Presidencia de la República. Sostuvo reuniones con mujeres, con líderes de distintos grupos panistas y 
militantes en general. 
 
Vázquez Mota apoyó la estrategia de seguridad emprendida por el Presidente Felipe Calderón y la permanencia de 
las fuerzas militares en Estados como Nuevo León, mientras los cuerpos policiacos no sean depurados y se 
profesionalicen. 
 
Señaló además que mientras las condiciones de legalidad en el País no cambien, la legalización de las drogas no es 
una solución por sí misma al problema del crimen organizado, pues éste podría buscar otras vertientes de 
criminalidad. 
 
Sobre las coaliciones electorales, la aspirante panista dijo que son válidas cuando los partidos en coincidencia 
pueden ofrecer un mejor Gobierno en determinada administración. 
 
Sin embargo, rechazó que en la contienda presidencial el PAN tenga que ir necesariamente coaligado para poder 
ganar. 
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La legisladora señaló que ha tenido una relación estrecha con el Presidente de la República y que no ha advertido 
en él ninguna intención de interferir en el proceso de selección interna del candidato panista al 2012. 
 
"Pero en todo caso el Presidente hasta ahora ha sido respetuoso de las decisiones del partido y son los panistas, en 
plural, quienes decidirán la candidatura presidencial", explicó. 
 
"El PAN justamente se constituye en gran medida para evitar actos autoritarios o de imposición, que no los 
advierto en esta contienda electoral ni en lo que está por venir. 
 
"Y el entorno no haría cambiar mi determinación de ir a buscar el voto y la posibilidad de contender para la 
candidatura presidencial, he tomado la decisión y me sostendré en ella". 
  
Así lo dijo 
  
"El entorno no haría cambiar mi determinación de ir a buscar el voto y la posibilidad de contender para la 
candidatura presidencial, he tomado la decisión y me sostendré en ella". 
 
 
 

Acusa PRD desvíos en gasto de Edomex 
 
Rechaza imputaciones Gobierno estatal. Señalan en libro que Peña pudo destinar 13.3 mmdp a campañas del PRI 
 
Enrique I. Gómez 
 
(12 marzo 2011).- Corresponsal 
  
TOLUCA.- El destino final de 13 mil 365 millones de pesos ejercidos en 2008 por el Gobierno estatal es motivo de 
disputa entre el PRD y la administración de Enrique Peña. 
 
En el libro "Información programática y rendición de cuentas. Claves para entender el uso indebido de los 
recursos públicos en el Gobierno de Enrique Peña Nieto", el perredista José Guadalupe Luna advierte que esa 
cantidad se incrementó en diversos programas públicos, en una proporción que no corresponde con el 
cumplimiento de las metas de cada uno. 
 
La hipótesis que lanza Luna es que ese dinero habría terminado en la operación electoral en favor de las campañas 
del PRI en el 2009. 
 
El libro de análisis fue editado por la bancada del PRD en el congreso mexiquense y legisladores locales se han 
encargado de promoverlo en distintas presentaciones públicas. 
 
"Se trata de los recursos que presumiblemente se emplearon en las acciones dedicadas a la compra de votos en la 
elección de 2009", señala el autor en su análisis financiero. 
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La implicación es directa contra Peña y Luis Videgaray, ex Secretario de Finanzas y actual diputado federal del 
PRI, además de precandidato de su partido al Gobierno estatal. 
 
Luna hizo un estudio de las metas reportadas en el presupuesto local y la Cuenta Pública de 2008, que comparó 
con el crecimiento de las metas cumplidas, lo que no ocurrió en la misma proporción. 
 
En ese año, fueron presupuestados 114 mil millones de pesos, pero el Gobierno mexiquense recibió 32 mil 
millones adicionales de la Administración federal. Oficialmente, dichos recursos fueron aplicados en 64 
programas, pero, de acuerdo con el libro, cuyo autor es asesor financiero del PRD, se distribuyeron en forma 
irregular y violatoria de la Constitución. 
 
De acuerdo con la obra, del total de excedentes federales, 13 mil 365 millones no impactaron en las metas de los 
programas a los que fueron destinados. 
 
 
Respuesta 
  
Un día después de la presentación de este libro -el pasado miércoles en el Congreso local- el Secretario de 
Finanzas, Raúl Murrieta, reaccionó contra las imputaciones. 
 
Rechazó que haya existido algún desvío de recursos, al justificar que muchas metas establecidas en el gasto estatal 
son cualitativas y no sólo cuantitativas. 
 
"(El libro) tiene un par de aseveraciones que no puedo compartir: una de ellas, que cualquier hueco que encontró, 
vicio de técnica contable, es para generar espacio para operación política, eso no hay manera de que yo lo 
suscriba", reprochó el secretario estatal. 
 
El funcionario puso como ejemplo la meta de entregar la Cuenta Pública en el tiempo establecido por la legislación 
local, objetivo que es impactado por el costo del papel e impresión, pero que siempre tendrá el mismo resultado. 
 
Sin embargo, el secretario Murrieta reconoció que el libro del perredista Luna sí identificó un vicio de origen en la 
presentación de la información financiera, pero no implica faltar a la ley. 
 
"Sí señaló un vicio de origen, pero no es un tema de faltar a la ley, son discusiones a dos niveles. 
 
"Si debo de reconocer que su pudo haber hecho mejor (la presentación), la respuesta es sí, sí se pudo haber hecho 
mejor, y lo hemos venido corrigiendo, ¿hay falta a la Ley?, no hay falta", sentenció. 
 
Admitió también que el Gobierno no cuenta con un grupo intersecretarial para definir a qué programas aplican 
incrementos presupuestales. 
 
  
Botones de muestra 
  
El libro advierte, entre otras, estas inconsistencias: 
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Programas en el 2008 
 

  Nuevas Organizaciones de la Sociedad Agua y Saneamiento 

Presupuesto 
inicial: 

30.1 millones 2,104.4 millones 

Presupuesto 
modificado: 

163 millones 6,349.6 millones 

Incremento: 441.1% 201.7% 

Objetivo: 

Dentro de este programa se consideraba la 
meta de apoyar acciones que mejoren la 
nutrición de familias en localidades con 
marginación. 

Dentro de este programa se consideraba la 
meta de beneficiar a habitantes mediante la 
construcción de sistemas de tratamiento de 
aguas residuales. 

Beneficiarios: 261,626 familas atendidas 24,508 habitantes beneficiados 

Meta establecida 
inicialmente: 

1millón 500 mil familias 23,302 habitantes 

 
* Dentro de cada programa se establecen una serie de metas, para efectos de ejemplificación, se señala sólo una 
meta en cada programa. 
 
 
 

Critica Cordero plan de Manlio 
 
Afirman Ebrard y López Obrador que propuesta es estrategia electoral 
 
Jessika Becerra 
 
(12 marzo 2011).- La propuesta de reforma fiscal impulsada por el coordinador de los senadores del PRI, Manlio 
Fabio Beltrones, fue calificada otra vez por el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, como "un poco rara" 
porque prevé aumento en la recaudación tributaria bajando las tasas de los impuestos. 
 
Entrevistado a su salida de la Reunión Plenaria de Consejero Consultivos de Banamex, el funcionario federal 
adelantó que todavía tiene que evaluar con más detalle la iniciativa. 
 
"Se ve muy raro de que bajando todas las tasas y reduciendo bases gravables, aumente la recaudación; hay que 
hacer los números y hasta no tenerlo los números no puedo dar otra opinión", dijo. 
 
Cordero agregó que comparte la preocupación del Senado por fortalecer las finanzas públicas, pero insistió que 
todavía es prematuro señalar si puede ser viable una propuesta de este tipo. 
 
"Hay que evaluarla bien, todos coincidimos en el interés de que es importante fortalecer las finanzas públicas pero 
hay que hacer las cuentas y los números sobre los efectos", agregó. 
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"Hay que esperar los números, ya estamos haciéndolos", indicó. 
 
En el evento, Alfredo Harp Helú, presidente del Consejo de Administración del Grupo Financiero Banamex, fue 
entrevistado sobre las declaraciones de Hillary Clinton, secretaria de Estado de Estados Unidos, quien el jueves 
dijo que el nivel recaudatorio de México es insuficiente. 
 
"Eso es una realidad. Necesitamos tener muchos más causantes que participen. Claro que lo que hay que ver son 
los impuestos federales, locales y derechos que se cobran, a ver como suman respecto a otros países sobre el 
Producto Interno Bruto (PIB)", comentó Harp. 
 
En este sentido Alberto Gómez Alcalá, director de Estudios Económicos de Banamex, opinó que la propuesta de 
reforma fiscal que presentó el jueves el PRI al Senado, tiene un gran acierto que es proponer un impuesto 
indirecto más fuerte como lo es el IVA y bajar el ISR. 
  
Izquierda en contra 
  
El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, comentó que la propuesta de Beltrones es una medida electoral. 
 
"Respecto al tema del Impuesto al Valor Agregado, pues es una estrategia electoral, porque si lo hubiesen querido 
hacer, ya lo habrían hecho", reprochó Ebrard. 
 
Curiosamente, dijo, es ahora cuando hacen la propuesta que la izquierda ha hecho por años. 
 
"Hay elecciones en julio, entonces me llama la atención; ahora, habrá que ver cómo se puede aterrizar ese 
planteamiento. 
 
"Eso es un planteamiento que la izquierda mexicana ha hecho hace décadas, son ideas nuestras expuestas ahora en 
la aproximada con lo de julio", señaló. 
 
Andrés Manuel López Obrador también criticó la propuesta fiscal de Beltrones y el PRI y dijo que es un intento 
más por afectar a la mayoría y favorecer a unos cuantos. 
 
"Es cobrar más impuestos a la gente, quieren sacar más dinero a los ciudadanos, no quieren que se aplique la 
Constitución que establece que los impuestos deben cobrarse de manera progresiva, es decir, que pague más el 
que tiene más", señaló el tabasqueño. 
 
El ex candidato presidencial adelantó que en todas las plazas públicas del país denunciará este intento priista por 
favorecer a lo que denomina la mafia del poder y de aplicar IVA en alimentos y medicamentos, ya que es una 
injusticia. 
  
Promoción 
  
La Fundación Colosio del PRI promueve la iniciativa de reforma fiscal de los senadores del tricolor como la opción 
que requiere el país para no seguir dependiendo de los ingresos petroleros. 
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Por medio de un comunicado, el presidente de la agrupación priista, Marco Antonio Bernal, se pronunció a favor 
de la iniciativa que plantea aplicar IVA a los alimentos industrializados, con excepción de una canasta básica. 
 
"La Iniciativa de Reforma Hacendaria del Grupo Parlamentario del PRI en la Cámara de Senadores, que presentó 
Manlio Fabio Beltrones, ha tomado en cuenta a toda la sociedad y ha colocado en el centro del debate una 
propuesta seria y viable", afirmó Bernal. 
 
 
 
 
Dijo que la iniciativa llega en un momento oportuno para el país. 
 

Pide senador mismo trato 
 
Claudia Salazar 
 
(12 marzo 2011).- El senador priista Carlos Jiménez Macías se pronunció porque la Cámara de Diputados trate con 
la misma importancia y prontitud las propuestas de reforma fiscal y laboral que han promovido los legisladores de 
su partido. 
 
Señaló que los senadores del tricolor esperan que la iniciativa fiscal sea atendida con seriedad y responsabilidad en 
las comisiones de la Cámara de Diputados, como de la misma manera será abordada la reforma laboral. 
 
"Esperamos de los diputados una actitud de apertura, una actitud madura, que nos lleve a un debate serio, 
responsable por el país, que no se politice el tema entre las dos cámaras", mencionó el senador en entrevista. 
 
Jiménez Macías manifestó que esperan que la reforma fiscal pueda ser aprobada en el actual periodo de sesiones. 
 
 
 

Rompen mujeres tabúes, celebra Calderón 
 
Mayolo López 
 
(12 marzo 2011).- A juicio del Presidente Felipe Calderón Hinojosa se rompió el tabú que, en el renglón intelectual, 
ponía a los hombres por encima de las mujeres. 
 
Al calor de la ceremonia de clausura del Congreso La Experiencia Intelectual de las mujeres en el siglo XXI, el 
Mandatario mexicano evocó a Sor Juana Inés de la Cruz, Virginia Woolf y Gabriela Mistral para subrayar las 
grandes aportaciones que en el terreno del pensamiento universal han brindado esas tres figuras femeninas. 
 
"Como la fuerza importaba más que el conocimiento, se suponía que los hombre tenían una ventaja inherente. La 
verdad es que hoy se ha roto también este tabú, no sólo el relativo a la importancia de la fuerza, sino al 
reconocimiento de la inteligencia y también a la igualdad franca, a secas, entre hombre y mujer. Hay que 
emparejar ese terreno", planteó el Mandatario. 
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En su abono, Calderón dijo además que el mundo ha visto una creciente demanda, no sólo de la mano de obra, 
sino de la "inteligencia de operación femenina", un elemento transformador de los procesos productivos y que 
genera ingreso económico. 
 
El Presidente se presentó en el escenario del Palacio de Bellas Artes minutos después de que fueran dadas a 
conocer las conclusiones del Congreso. Allí lo esperaban, además de su esposa, la presidenta del Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar; la Doctora Soledad Loaeza; la Maestra Nubia Macías Navarro; la 
Socióloga Sara Sefchovich y la secretaria ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres, Carmen Moreno. 
 
Elogioso del progreso que ha alcanzado la mujer, Calderón no dejó de reparar en el arduo camino que ésta debió 
de vencer. "Ustedes lo saben mejor que nadie: han tenido que vencer mitos y obstáculos de todos nosotros, de 
nuestra sociedad. Pero eso, afortunadamente, está cambiando poco a poco en estas décadas", dijo. 
 
 
 

Alerta Cossío de tentaciones hacia opacidad 
 
Llama Ministro a evitar la tendencia de ocultar información con pretextos de crisis 
 
Leslie Gómez 
 
(12 marzo 2011).- El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, José Ramón Cossío Díaz, llamó a 
evitar las tentaciones de opacidad que suelen aparecer en tiempos de crisis económica y de inseguridad pública. 
 
"Por estar en una época de crisis en la vida nacional es preciso abrir lo más posible la información para poder 
identificar los intereses, distintas posiciones y distintos elementos sociales", dijo al participar ayer en un seminario 
sobre transparencia en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
 
"Me parece que en tiempos de inseguridad económica, inseguridad pública, los Estados en general suelen tener 
una tendencia a cerrarse, a ser menos transparentes en la información, es una tendencia que uno puede observar", 
agregó el Ministro. 
 
Cossío Díaz atribuyó ese fenómeno al riesgo de recibir duras críticas porque la información que se difunde en 
épocas de crisis no es alentadora ni positiva. 
 
Sin embargo, planteó recurrir a mecanismos como las reformas legislativas para evitar caer en la tentación de 
ocultar la información con argumentos como la situación crítica que vive el País. 
 
El Ministro de la Corte participó ayer en un seminario internacional convocado por el Instituto Federal de Acceso 
a la Información (IFAI), en el que analizaron el futuro de la protección de datos personales. 
 
La comisionada del IFAI, Sigrid Artz, planteó ahí que se ha logrado que la mayoría de las dependencias y 
entidades públicas distingan entre el acceso a la información pública y la información que, por su naturaleza, es 
confidencial al tratarse de un dato personal. 
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No obstante, expuso que de no actualizar el marco legislativo, los ciudadanos quedarán indefensos incluso en su 
derecho de la protección de datos personales. 
 
Artz también planteó que México no puede retroceder en materia de transparencia debido a las crisis que enfrenta. 
 
El comisionado del IFAI, Ángel Trinidad, expuso a su vez que el acceso a la información no es un fin en sí mismo, 
sino el medio para que la autoridad rinda cuentas. 
 
Ante ello destacó que no puede permitirse que las entidades públicas evadan el cumplimiento para informar, sino 
que por el contrario se amplíe la transparencia. 
 
Planteó por ejemplo que no sólo deben existir mecanismos para saber cuánto se gastó en una obra, sino para 
justificar la realización de esa obra. 
 
Según información dada a conocer durante el seminario, en México las solicitudes de información aumentaron de 
mil 212 en 2003, a 96 mil 436 en 2010. 
 
 

Urgen replicar la ley modelo 
 
Leslie Gómez 
 
(12 marzo 2011).- Especialistas e integrantes de organismos garantes de la Transparencia pertenecientes a la 
Organización de Estados Americanos urgieron a los países de la región a empujar las reformas legislativas 
necesarias para adoptar la Ley Modelo Interamericana sobre Acceso a la Información, y garantizar así no sólo la 
transparencia, sino la rendición de cuentas. 
 
La comisionada del IFAI, María Marván Laborde, quien participó en la elaboración de esa ley modelo destacó que 
aunque la legislación en México aplica muchos de los puntos sugeridos todavía falta dar certeza al IFAI certeza, 
haciendo sus resoluciones definitivas. 
 
"La Ley modelo se parece mucho a la ley mexicana, permite la apelación y parte de una definición muy precisa: los 
servidores públicos tienen la obligación de actuar con transparencia", dijo. 
 
 
 

Defiende Aguayo pactos políticos 
 
José Díaz Briseño 
 
(12 marzo 2011).- Corresponsal 
  
WASHINGTON.- El académico y activista Sergio Aguayo aseguró que México necesita que fuerzas políticas 
disímbolas concentren su esfuerzo en una agenda de temas concretos en común para hacer avanzar al País. 
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En una visita al Instituto México del Woodrow Wilson Center el pasado jueves para presentar su libro "Vuelta en 
U", Aguayo aseguró que concentrarse en temas concretos permite ver que las diferencias pueden zanjarse. 
 
"Es imperativo que la izquierda y la derecha se unan en una agenda común para impulsar un proyecto nacional", 
dijo el académico de El Colegio de México y presidente de Propuesta Cívica, una de las organizaciones que 
coordina la consulta ciudadana en el Estado de México. 
 
Aguayo destacó la esperanza que le ha dejado ser parte de los organizadores de la consulta para que los 
ciudadanos residentes del Estado de México se pronuncien este 27 de marzo si están interesados en una 
candidatura a Gobernador común para el 2011 entre PAN y PRD. 
 
"Lo estamos haciendo ahora (el unirse) y estamos teniendo éxito", agregó Aguayo. 
 
En particular, Aguayo destacó lo que había ya anunciado a principios de la semana, que tanto el PAN como el PRD 
podrán concretar a la brevedad la creación de un mecanismo de protección para periodistas y defensores de 
derechos humanos. 
 
El mecanismo de protección a periodistas y activistas es una de las tres propuestas de agenda común que les han 
presentado al PAN y PRD, además del impulso a la sociedad civil y despartidizar los órganos autónomos claves. 
 
"Yo pienso que esta (buscar una agenda política común) es una labor encomiable", aseguró en entrevista Andrew 
Selee, el director del Instituto. 
 
 

 
Parte hacia Japón brigada mexicana 
 
Leslie Gómez 
 
(12 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que una brigada de especialistas viajó ayer a Japón para 
colaborar en las acciones de búsqueda y rescate de víctimas del sismo registrado en ese país. Un segundo 
contingente partirá hoy por la tarde. 
 
El equipo mexicano, detalló la Cancillería en un comunicado, está compuesto en total por 33 miembros: 10 
binomios perro"hombre, tres especialistas en evaluación de estructuras y 20 rescatistas. 
 
Los expertos son integrantes de las Unidades Estatales de Protección Civil de Jalisco, la Cruz Roja Mexicana, la 
UNAM, el Centro Nacional de Prevención de Desastres y el Cuerpo de Bomberos del Distrito Federal. 
 
"La brigada será recibida en Japón por personal de la Embajada de México y trasladada de inmediato a la zona de 
desastre para iniciar, en coordinación con las autoridades de protección civil japonesas, tareas correspondientes a 
la localización y rescate de personas", apuntó la SRE. 
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En tanto, el Embajador de México en Japón, Miguel Ruiz Cabañas, indicó que se tienen registrados a alrededor de 
mil 500 connacionales que residen en el país asiático, de los cuales unos 60 viven en la ciudad de Sendai, una de 
las más afectadas. 
 
En entrevista telefónica señaló que se estableció un mecanismo de búsqueda para contactar a esos mexicanos y 
confirmar que se encuentran bien. 
 
Hasta ayer por la tarde ya se había localizado a más de 100 mexicanos fuera de peligro. 
 
Pidió a los mexicanos que se encuentran en Japón comunicarse a la representación diplomática lo antes posible. 
Señaló que uno de los obstáculos que enfrentan es la comunicación que se perdió completamente en algunas de las 
zonas más devastadas. 
 
La representación México en Japón abrió la línea telefónica 8103 03581 1131 para atender a los connacionales y 
sus familiares. 
 
Por otra parte, la Embajada de Japón en México decidió que por el momento no instalará centros de acopio, ni 
recibirá víveres u otra ayuda en especie, hasta evaluar los requerimientos. 
 
Indicó que diversas personas han acudido a la sede diplomática para dejar víveres pero se decidió ya no aceptarlos. 
Explicó que se pondrán a disposición de los interesados formatos para anotar su nombre y la ayuda que desean 
brindar. 
 
La representación explicó que recopilara estas formas y se pondrá en contacto con los donantes en caso de ser 
necesario. 
 
"La Embajada de Japón en la Ciudad de México agradece su ayuda ante el terremoto ocurrido. Por el momento le 
pedimos llene el formato con sus datos y tipo de ayuda que podría ofrecer". 
 
 

¡ORÍLLESE A LA GRILLA! 
 
Marco Antonio Flota 
 
(12 marzo 2011).- Encuéstate y ándale... 
 
No hay fractura, pero habrá factura. No hay división, aunque ya bajó la repartición (Muchos funcionarios y 
legisladores perredistas se resisten a pasarle su mesada al Peje) 
 
Pero ya se abrió el fuego. Marcelo Ebrard declaró a la cadena norteamericana de noticias CNN que hoy por hoy va 
por arriba de Andrés Manuel Obrador en preferencia. Ya para la prensa mexicana matizó: le preguntaron si va 
"muy arriba" y contestó: "Quítale el "muy", no hay por qué ofender". 
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De todos modos, insistió Marcelo, el sondeo definitivo se hará a fin de año, y existe el compromiso de que uno u 
otro apoyará al mejor posicionado. 
 
El Peje aceptó que hay ese compromiso. Pero para sus adentros "La Bamba" habrá tarareado: "Arriba, arriba y 
arriba iré". Ya sin lo de "yo no soy marinero", porque está remando contra las corrientes (Las que integran el PRD, 
claro) 
 
Una diferencia: Ebrard afirma que la encuesta definitiva será a fines de este año -cuando su popularidad estará 
alta por la pista de hielo, inauguración de obras y otros festejos navideños-. AMLO asegura que la medición será a 
principios del año próximo -lo que podría perjudicarle, por aquello de "enero y febrero... disminución de las 
huestes pejistas" (Para decirlo sin ofender). 
 
Pero es un hecho que ambos irán por la candidatura. 
 
Claro, el Peje tiene dos ases bajo la manga: el PT y Convergencia. Empero, Marcelo podría tener pókar: "Calderón 
tiene en mente a Ebrard", ha declarado el panista crítico Manuel Espino. Aunque eso no garantiza nada: hace 12, a 
estas alturas, Salinas tenía en mente a Manuel Camacho, pero prefirió a Colosio (Para fortuna de Camacho) 
  
Oído en el Cabildo 
  
-¿Por qué tenemos tantas fallas en el sistema Penitenciario? 
 
-Es que la subsecretaria es Celina ¡Oh, ceguera! 
 
  
Micro-Obuses 
  
Cancelado el Foro Estadio de Azcapotzalco, la secretaria Laura Velázquez y su esposo, el delegado, Enrique Vargas, 
podrían divorciarse... de Ebrard. 
 
Y es que el matrimonio Velázquez-Vargas no le echó todas las ganas al proyecto que empezó como estratégico, 
pero terminó extra trágico. 
 
Pero dice el subsecretario de Gobierno que al Foro, concesión para TV Azteca, aún se le mueve la patita. Depende 
que a los vecinos les resuelva Salinas Pliego su idem petitorio. 
 
El secre de Educación ya está en el Foro de Jóvenes Líderes Mundiales, junto con Shakira. Aunque Mario es 
Delgado y Shakira llena de curvas: o sea uno es del Foro y la otra un forro. 
 
Por cierto la cantante apoyará a Delgado en su campaña de donación de libros y esperan reunir 50 mil. Será en el 
Festival Pop Coca Cola: ojalá haya poca cola y mucha cola, la de Shakira. 
 
Significativo: en el acto de la primera piedra del CRIT de Televisa, en lugar de Azcárraga estuvo Landeros. En vez 
de La Bodoquito, la Brugada. Y en lugar de Peña Nieto... Ebrard. 
 
Que el PRI es como el Hombre Lobo, aulló Martí Batres. 
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Y que para el DF el PAN tiene 8 buenos aspirantes, dijo Obdulio Ávila, sin dar nombres. Pero ya se destaparon 5: 
Arne, Aus, Den, Ruthen y Hag. 
 
El ex delegado de Miguel Hidalgo vuelve a la política, como el delincuente vuelve al lugar del crimen, dirá Mariana 
Gómez del Campo. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Dolo 
 
Catón 
 
(12 marzo 2011).- No cejaré en mi propósito de publicar aquí el vitando cuento llamado "La Pe Muda". El 
reverendo Rocko Fages, pastor de la Iglesia de la Tercera Venida (no confundir con la Iglesia de la Tercera 
Avenida, que si no hay río a mano permite el bautizo con sifón), ha hecho alianza -cosa muy de moda- con doña 
Tebaida Tridua para impedir la aparición de esa historieta. Vano será su empeño; frangida su intención. No 
comparto la idea de Lenin, quien dijo: "La libertad es un bien valioso; tan valioso que se debe racionar". Yo pienso 
que la libertad debe gozar un amplio margen de sí misma. En su nombre defenderé mi derecho de dar a la luz 
pública aquel cuento. Esa defensa, aclaro, no será hasta la muerte. Todo debe tener un razonable límite. ¿Cuándo 
aparecerá dicho relato, que algunos dicen "propio de bigardos"? Cuando se sepa si la suspensión provisional que 
ha impedido su publicación se convierte o no en definitiva... "Libidinosa et intemperans adulescentia effetum 
corpus tradit senectuti". ¡Qué de música tiene esta oración latina! Por ella adivinamos que la frase pertenece a 
Cicerón. "Una juventud lujuriosa e inmoderada transmite a la vejez un agotado cuerpo". La reportera de La Voz 
del Cosmos, periódico jocoserio y de combate publicado en Petatillo, visitó el asilo de ancianos del pueblo, y vio en 
un rincón al que parecía el mayor de todos. Le pidió que le hablara de su vida. "A los 15 años empecé a fumar -
respondió con voz feble el ancianito-. Me fumaba más de una cajetilla diaria. Cumplidos los 16 adquirí el vicio de 
beber. Medio litro de alcohol al menos me tomaba cada día. Entregueme con pasión al sexo: no hubo burdel, 
congal, prostíbulo, casa de ramería, manfla, zumbido, mancebía o lupanar que no gozara de mi presencia cada 
noche. Consumía sustancias perniciosas; andaba siempre en francachelas con amigos; pasaba mucho tiempo en 
lugares de juego de atmósfera contaminada por el humo y los malos humores de los asistentes. Mi vida, en fin, fue 
luciferina". "¡Mano Poderosa! -exclamó con asombro la joven reportera, que conservaba aún las jaculatorias 
aprendidas de su señora abuela-. ¿Y a pesar de esa vida depravada logró llegar a esta edad? Pues, ¿cuántos años 
tiene?" Responde con voz feble el carcamal: "Si llego a junio, cumpliré los 26"... ¿Por qué Estados Unidos es el 
único país del mundo en el que nunca ha habido un golpe de Estado? ¡Porque Estados Unidos es el único país del 
mundo en el que no hay embajada de Estados Unidos! Si se hiciera un libro que contuviera todos los "bloopers" 
cometidos en su política exterior por nuestro incómodo vecino, la mera enumeración de esas risibles fallas 
formaría un tomo de mayor volumen que el directorio telefónico de Nueva York. Entre esos estrepitosos fracasos, 
dolosos y nocivos, figuraría la truculenta y torpe operación conocida como "Rápido y furioso", que daña 
gravemente a México, viola todas las normas del trato internacional y pone en evidencia los métodos, al mismo 
tiempo absurdos e inmorales, de que se valen algunas agencias oficiales norteamericanas que actúan incluso al 
margen de las leyes de su propio país para cumplir los fines de una oscura burocracia que todavía parece alentar 
ideas imperiales. Y ya no digo más. Estoy tan encaboronado que en justa venganza por esa infame acción 
suspendería de plano mis visitas a McAllen, si no fuese porque ahí está la librería Barnes and Noble, y de eso sí no 
puedo prescindir... Aquella boda de pueblo acabó en zafarrancho. 
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Uno de los rijosos fue llevado ante el juez, y dijo lo que había sucedido. "En el pueblo -relató- es costumbre que los 
amigos del novio bailen con la novia en la fiesta nupcial. Yo estaba bailando con ella cuando de pronto el novio le 
dio a la muchacha una terrible patada en las pompas". "¡Qué barbaridad! -se escandaliza el juzgador-. ¡Eso debe 
haberle dolido mucho a ella!" "¿A ella? -profiere indignado el tipo-. ¡A mí me rompió tres dedos de la mano!"... 
FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(12 marzo 2011).- AHORA que la Universidad Michoacana le pegó un buen raspón al IFE denunciando en un spot 
los gastos excesivos en ese organismo, de seguro que las cosas van a cambiar. 
 
SIN DUDA, en estos días en los que de manera intempestiva el presidente del Consejo General, Leonardo Valdés 
Zurita, regresó de Botswana, donde atendía una importantísima misión, tomará medidas para evitar los gastos 
superfluos o determinar al menos qué hacer con "el cochinito". 
 
FALTA POR VER, desde luego, qué es lo que hará con los viajes a los que, al parecer, es adicto, ya que, de los 59 
días que tuvieron enero y febrero, se pasó 35 fuera de sus oficinas del Distrito Federal. 
 
  
¡VAYA COMILONA con la que van a celebrar a Diego Fernández de Cevallos por encontrarse libre de nuevo! 
 
CUENTAN por ahí que un selecto grupo de amigos se dará cita hoy en un rancho allá por los caminos de 
Guanajuato para brindar por "El Jefe" Diego. 
 
ES MÁS, algunos de los invitados aseguran que el mismísimo presidente Felipe Calderón estará en el convivio y 
que podrá repetir lo que había dicho cuando Fernández de Cevallos estaba ausente: que van a cabalgar juntos de 
nuevo. 
 
¿SERÁ? 
  
EN EL CASO de Florence Cassez, al presidente de Francia, Nicolas Sarkozy, le está saliendo más caro el relleno 
que la crêpe. 
 
AUNQUE sus asesores pensaban que la defensa de su compatriota detenida en México le iba a reportar ganancias 
electorales, ocurrió todo lo contrario. 
 
LOS MÁS RECIENTES sondeos lo colocan no en el segundo, sino en el tercer lugar de las preferencias electorales, 
detrás de la aspirante de la extrema derecha, Marine Le Pen, y de la socialista Martine Aubry. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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Y TODO indica que el manejo del conflicto con México fue una de las razones que influyeron en este resultado. 
 
COMO QUIEN dice, Sarkozy quería que Cassez se convirtiera en su Austerlitz, y en una de ésas acaba siendo su 
Waterloo. 
  
EL FLAMANTE presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, comenzó con el pie izquierdo su historial de 
negociaciones para sacar candidatos de unidad que jueguen en elecciones estatales. 
 
POR MÁS que buscó un acuerdo entre los tres aspirantes a la gubernatura de Nayarit, nomás no logró el consenso, 
por lo que se acordó hacer una consulta abierta a la militancia tricolor en la entidad. 
 
ASÍ ES QUE los senadores Raúl Mejía y Gerardo Montenegro y el presidente municipal con licencia de Tepic, 
Roberto Sandoval, harán precampaña para definir, a más tardar el 20 de abril quién es el bueno para representar a 
su partido en la elección del 3 de julio. 
 
EL ACUERDO es que se volverán a reunir con Moreira como árbitro el 19 de marzo para establecer los términos de 
la convocatoria y la consulta. 
 
POR LO PRONTO, todo indica que, a pesar de que hay tres aspirantes, sólo hay dos bandos, pues dicen que los dos 
legisladores están tratando de sacar de la jugada al alcalde tepiqueño. 
 
A VER si no acaban de la greña. 




